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马卫巍，1982年生于山东阳信。 小说入选《小
说选刊》《作家文摘》《小品文选刊》《最阅读》 等丛
书。短篇小说《萤火虫》入选《2015年中国短篇小说
年选》。业余习字画画。2014年被评为第二届“齐鲁
文化之星”。

梁帅，笔名梁坏坏。 1979年出生，著有长篇小
说《补丁》，中短篇小说《水漫蓝桥》《白日梦》《马戏
团的秘密》等。 现居哈尔滨。

梁帅：马老师您好，很高兴您做客这一期《北
方文学》的对话栏目，和您神交已久，虽未曾谋面，
但通过微信看您非常勤奋，不仅写作，还画画，听
说您还是一个京剧爱好者，生活真是丰富多彩。您
目前具体做什么工作， 和北方的朋友介绍一下自
己吧。

马卫巍：感谢《北方文学》，感谢所有的读者朋
友。 您说我勤奋实在不敢当， 其实我这个人比较
懒。 说懒吧，倒也不是真正的懒，而是自制力差一
些。比如我今天定好了一个写作计划，需要在家里
守住电脑。但有朋友过来聊天，有时候还要出去喝
酒，玩着玩着就把这件事情给忘记了，到头来一个
字也没有写成。这些事情是可以避免的，但自己就
是受不了这种诱惑，自控能力有待提高。如果说生
活丰富多彩的话，其实是喜欢玩的缘故。很多人和
我说过：要是照着一件事情去做就好了，不必既写
作、又画画还要票戏。所以，我的玩心很重，什么艺
术形式都想尝试，玩着玩着就成了所谓的“丰富多
彩”了。

我目前在一家县级国有企业上班， 属于合同
工，没有编制，好在结交了很多朋友，工作相对自
由。 下班之后，我把主要精力放在写作和画画上。
写作是我的梦想，我希望成为一名优秀的作家，但
这需要付出艰辛的劳动。我喜欢这种劳动，它能使
我放下很多东西，比如放下生活中的虚名，放下工
作中的面具，还原一个真实的自我。这种自我是精
神上的高度自由， 也是内心深处最直接的表达方
式之一。 通过文字，我看到了多面性的生活、多面
性的人生。

说起画画， 实际上我从十来岁就开始拿笔乱
涂了。我从小在农村长大，农村有句俗话：“打鱼摸
虾，耽误庄稼”。意思是说，从事和农事不相干的事
情属于不务正业， 是没出息的孩子。 我属于这种
“没出息的孩子”。 画画使我耽误的不仅是“庄稼”，

马卫巍：写作、画画，偶尔唱京剧
马卫巍 梁 帅
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更重要的是学业。后来，由于其他原因加上学习成
绩不理想，我念到初中二年级上半学期就辍学了，
连个初中毕业证都没混到手里。

我很喜欢玩，并且本人也挺好玩的（朋友们说
的）。 好玩的定义很宽泛，貌似世界上所有的事情
都是玩，谁也说不清楚。 除了写作画画之外，我还
喜欢喝酒。比如参加笔会的时候，我会拎着一瓶子
高度酒到处找人喝酒，一碰杯就是一大口，然后默
默无语听别人闲谈，属于热情而又腼腆的人。有时
候喝到兴头上我会拉开架子有板有眼地唱一曲
《霸王别姬》或《群英会》，有时候还会来几个《挑滑
车》《杀四门》或《林冲夜奔》的身段。 更多时候，我
会把自己关在楼上，仿佛置身深山，写小说、画画，
然后，然后就继续喝酒……

梁帅：文人和酒，互相托衬，我酒量不好，但也
愿意喝几口，有机会一定在一起喝点。 我们相识，
基于写作，还是从写作聊起。你的作品什么时候开
始发表，谈谈写作的感受。 目前，你自己比较喜欢
哪部作品？

马卫巍：我真正意义上的写作是在 2003年下
半年。那时候我刚刚从外地回来不久，内心充满着
迷惘、困惑与无奈，总觉得人生渺茫。 我在回来之
前，曾在一家瓷砖厂打工，我的主要任务是把压力
机压出来的瓷砖坯子搬到窑头， 一天来来回回要
跑无数趟。这段经历我曾在短篇小说《我的脸如此
忧伤》中描写过，并且对每天搬砖的重量、需要来
回跑的步数做过计算， 一个年头下来核算结果很
让人惊讶。 在打工期间我经历了人生中的第一次
初恋和第一次失恋。这种经历是刻骨铭心的，也算
是人生中的一次重要经历。我谈了好几次恋爱，没
有一个牵手成功。 原因是我个头矮， 工作也不固
定， 最重要的一点是比较笨——这几点都不受女
孩子欢迎。 失恋时期我无事可做，只好看书消遣，
结果这一看就上了瘾。 我记得我看的第一本书是
张炜先生的《古船》，然后是陈忠实先生的《白鹿
原》、钱钟书先生的《围城》，接着开始接触西方文
学，比如《静静的顿河》、《悲惨世界》等，慢慢接触
卡佛、博尔赫斯、卡夫卡等作家的作品。 书看得相

对多了，内心也就有了一股蠢蠢欲动，便试着拿起
笔来写作。我们县城有一家小报叫《梨乡报》，我的
第一篇小文就是在这上面发表的， 这给了我很大
的动力。 从此，我开始踏上了写作这条路。

我是比较笨的人，从事写作之后也比较笨，很
难开窍，总在不断地摸索，但这个摸索的过程却是
快乐和温暖的。在艰涩的写作过程中，我慢慢感受
到了文学的温度， 这种温度能够融化世界上所有
的冰冷，能使我们枯燥乏味的生活变得多姿多彩。
更多时候，我能感受到写作所带来的愉悦。这种愉
悦或许不能够改变现有的生活， 但却使灵魂在逐
渐升华。 愉悦所带来的快感使我深深陶醉。
同时，我也是一个写作很慢的人。我迟迟不敢

动笔，动笔之后又迟迟不能合理或者有序地推进，
总在犹豫不决之间，真正出来的东西少之又少。过
一段时间我会返回头去看以前的作品， 越看越不
是滋味，可以说是冷汗直流。这种体味让我心生恐
惧，有时候甚至心生抵触。 当然，这个抵触不是对
文学的抵触，而是对我创作初衷的抵触。我总以为
以前的作品浪费了心神浪费了笔墨， 但已经这样
过来了又无可奈何。我开始写作之前懵懵懂懂的，
有一些作品也是在懵懵懂懂的状态下写出来的，
说出来很惭愧。

对于自己的作品，我比较喜欢前几年写的《梨
花镇艺人轶事》，这是一个中篇小说，写的是艺人
们的爱恨情仇还有家国情怀。 写这个中篇的时候
很顺，总感觉有什么东西在推着自己，一个星期时
间四万多字就出来了。我还想再写一篇，但现在还
没有动笔。 前段时间写的短篇小说《就抱一小会
儿》自我感觉也可以。 最近我写了短篇小说《青天
歌》《红嘴雀》《石灰白》《大雪即将来临》《口吐莲
花》《蜂王》等，将在各个文学杂志陆续刊出，到时
候请朋友们多提意见。

梁帅：我喜欢讲究技法的小说作品，但是，在
技术层面有新的突破比较难。 小说发展经历了那
么多次革命，出现了这个领域里面那么多先驱者，
开宗立派也好，为文学史做出贡献也好，我不知道
你的感受，小说接下来的技术发展会有突破吗？
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马卫巍：小说还是要讲技术的。这种技术并不
是说是小说本身非要高深莫测，非要诡异多姿，而
是读者在不断催生技术层面的进步。 现在是新媒
体阅读时代， 读者的阅读渠道和阅读面在飞速提
升，他们对事物的发展进程了如指掌，对社会的发
展规律认识到位， 同时对小说的认知程度清晰明
了。 这一点，不得不说是作家的福利。 每一个时代
背景下都会出现一些优秀的作家， 他们在小说创
作技术层面进行了总结和提升，甚至开宗立派。这
些人是文学创作的先锋， 是社会发展和人类发展
的必然。当然，提升技术和开宗立派并不是那么容
易的，这需要作家忍受长期的孤独甚至等待。有时
这种技术的进步和社会发展步伐是不对等的，它
需要一个漫长的过程， 甚至是不断自我毁灭自我
重生的过程， 无时无刻都在考验着作家的毅力和
意志。

我自己有一个比较， 一开始学习写作时什么
也不懂，全凭一种感觉，小说的语言和情节在脑子
里自然而然地流露出来。 到后来接触并且尝试上
升到技术层面，写作之前便有了很大的顾虑，总感
觉有些不顺手。当然，这主要是自己的火候和功力
问题。 我的自我感觉是：还是自然一些的作品好，
有力度，也有温度。 当然，这不是否认技术层面上
的东西。 因为有些问题已经随着社会和人类的发
展潜移默化地发展了。 我们如果拿七八十年代的
小说和现在的小说相比， 就会觉得很多作家在技
术上已经提高了很多。这种变化是自然而然的，是
流水般的行进，是写作者不断探索的结果。

对于小说技术层面上的突破， 我觉得还是会
有的。

梁帅：你属于跨界的作家了，大家都说艺术是
相通的，你搞绘画，和小说通过吗？如果贯通过，那
是一种什么状态？

马卫巍：在回答这个问题之前，我先讲两个例
子。 张大千先生是丹青巨匠，徐悲鸿曾说他是“五
百年来第一人”。可就是这么一位赫赫有名的艺术
大师，却也是一名美食大家，而且是厨界高手。 张
大千既爱吃，又懂吃。 他喜欢吃的每一道菜，都知

道它的食材特点， 并且对中国各地风俗和菜系进
行了极其细致的考究。 他曾经亲口说过：“以艺事
而论，我善烹调，更在画艺之上。 ”当然，这是他谦
虚的说法。 不过， 他的厨艺却被众多名流纷纷称
赞。 到后来我也研究过这个问题，菜分五颜六色，
可以煎炒烹炸，荤素搭配样式繁多，就像画画中的
颜料、布局、意境，两者有相通之处。 我想张大千深
谙其中之理也与此有关， 毕竟口中的颜色和画面
上的颜色都是自然而发的东西。
世界短篇小说之王契诃夫毕业于莫斯科大学

医学系， 是一位科班出身的医生， 他曾经这样说
过：“医生是我的职业，写作只是我的业余爱好。 ”
大学毕业后，他在莫斯科郊外的一个小镇行医，广
泛接触了农民、工人、地主、教员、官吏、乞丐等形
形色色的人物。我想，医学上的实践对契诃夫的文
学创作有着极其重要的影响。 他以一名医生的视
角观察社会，对于社会上任何病态、无聊、庸俗等
东西都能够进行深刻剖析， 手中的笔是一把锋利
的手术刀，使他的作品具有极其强烈的批判性。这
也是一种贯通。

如果说画画和小说相同的话， 这就是技巧层
面上的融通。画画讲究线条，讲究笔墨，讲究构图，
有时候多一笔不行少一笔不可， 有时候却要用浓
厚笔墨，有的地方化繁为简，有的地方还需要去简
增繁，各自表达出来的意境都不会一样。小说亦是
如此。 我写短篇小说《萤火虫》的时候，突然感觉自
己像是在画画， 不管是小说的语言还是主线、情
节，都像是一张极其简约的水墨大写意。这个短篇
的写作过程极其顺利，一万多字，两天就完成了，
并且发表时修改的幅度不是很大。 这个小说的开
头写道：“这是一个全新的感觉”，我觉得这算是画
画与写小说的贯通之处， 也算是一种“全新的感
觉”吧。

梁帅：我知道有人写作用过音乐的结构，比如
咏叹调、回旋曲等，中国传统的画作是否给我们一
些文学创作的启迪？

马卫巍： 如果从欣赏一幅画作的角度去联想
小说，肯定对我们有所裨益。大家见过东晋顾恺之
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的画作《洛神赋图》，这是传世之精品。这幅画作最
经典之处是根据曹植的《洛神赋》而作的。 整幅作
品曲折细致而又层次分明地描绘着曹植与洛神真
挚纯洁的爱情故事。 画面中，人物安排疏密得宜，
在不同的时空中自然地交替、重叠、交换，而在山
川景物描绘上，无不展现一种空间美。如果这样说
的话，这不正是小说所要展现的技巧吗？ 疏密、空
间，这是最为高妙的美。

我认为绘画中所表达的东西， 有时候恰恰也
是小说中所表达的东西， 只不过是点线面之中的
丝毫差别而已。 我个人最推崇的是五代时期顾闳
中的《韩熙载夜宴图》。 整幅画作生动地表现了韩
熙载与宾客、歌女饮酒谈话等诸多场景，用屏风这
一表现形式刻画了不同的画面和内容。 如果我们
去深入了解这幅作品， 就会知道其背后隐藏着多
么惊心动魄的事情。南唐当时国势衰弱，北方强大
的后周对南唐构成了巨大威胁。 韩熙载是北方望
族，懂音乐，擅长诗文书画，且富有政治才能，但从
当时情形来说，他只能纵情声色，韬光养晦。 后主
李煜想重用他却又对他不放心， 为了了解其真实
情况，于是派顾闳中嵌入韩宅画了这么一幅画。与
其观看画面，还不如想象成一部国与国、人与人不
断吞并、猜忌、残杀的小说。抛去技巧之外，再把这
些画面之外的东西运用到小说当中， 也会引人入
胜。

梁帅：谈谈你的绘画吧，你是弄中国画的，中
西方的画作有很大的区别， 但核心区别在什么地
方，你是怎么理解这些区别的。

马卫巍： 张大千和毕加索有一次“中西艺术
家”的经典会晤，两位艺术大师畅谈绘画艺术，期
间甚欢。 不过，毕加索曾认真地说：“我最不懂的，
就是你们中国人，何以要跑到巴黎来学习艺术!”毕
加索还说：“我不敢去你们的中国,因为中国有个齐
白石。 齐先生水墨画的鱼儿没有上色,却使人看到
长河与游鱼。 ”我对西方的画作没有深入研究，但
我明白毕加索之所以这么说， 是因为中国画讲究
意境，两者之间最为核心的区别是取舍之道。
白石老人的小动物，简约传神，惟妙惟肖。 我

曾见过他的一幅《争食》，画面上只有两只稚鸡争
抢一条虫子，然后是大面积的留白，左上角有简单
的题字。 画面纯净之极，干净利索，没有丝毫拖泥
带水之态。 老人只取了主题，舍去了背景，留下了
无限想象的空间，是一种大意境。 取舍之道，在乎
布势、主宾、疏密，空白，是一种炉火纯青的艺术表
现。
家中一位祖父素喜花草， 盆盆罐罐栽满了从

田野里栽植而来的野花，它们在院子中争奇斗妍，
芬芳异常。但我最喜欢的，则是他家阳台上的一碗
野牵牛。 这种野花生长得柔弱纤瘦， 藤蔓几乎透
明，叶子如同手掌，小而精巧，花朵粉中透白，洁而
有序。最妙的是它被栽植在青花碗里，只有几条藤
蔓悬垂下来，我能看到的也就五六片绿叶，三两朵
花儿， 与青花碗相互映衬， 简单中散发着大美之
意。我认为，这就是国画中最简单最直接的取舍之
道。我的一个朋友喜欢做菜，而他最拿手的是炖豆
腐。 他对火候十分讲究，豆腐用文火慢慢地炖煮，
待八分熟后，将少许碧绿的菜叶散布其上，用余温
将其蒸熟。豆腐白、菜叶青，青白相间，菜未入口先
看其搭配的颜色，便觉食欲大开了。这道菜豆腐是
主体，菜叶是副体，有无尚可，取舍之间，色香味俱
全。
古人讲：“绵里裹铁，虚实相生。 ”舍去最大，我

们能得到最小的精华，舍去最多，我们能得到无限
的美丽。 我认为中西绘画艺术亦是这样。

梁帅：最近在看什么书，你喜欢阅读哪类书？
推荐几本。

马卫巍：我经常看的是《石涛画语录》，百看不
厌， 每一次都有每一次的收获， 也有每一次的心
得。 最近我在看雷德蒙·卡佛的短篇小说集《当我
们谈论爱情时我们在谈论什么》， 还有威廉·赛默
塞特·毛姆的《月亮和六个便士》。 大家得闲时可看
一看。

责任编辑 白荔荔
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